

SEDIC Abierto

Últimas actividades

Desayuno Profesional. Testimonios de cambio: Los profesionales de la información desde la transición (1975 – 2025)

El 23 de octubre se celebró el Desayuno Profesional, un debate en el que participaron cuatro profesionales de diferentes áreas de la profesión. Este Desayuno tuvo como marco la transición democrática en España que marcó un antes y un después en todos los ámbitos de la vida social, cultural e institucional del país. En el campo de la información y la documentación, aquellos años inauguraron una etapa de apertura que transformó la relación de la ciudadanía con bibliotecas, archivos y centros de documentación, al tiempo que redefinió el papel de los profesionales encargados de garantizar el acceso al conocimiento.

El encuentro abordó temas clave como la modernización de los servicios en democracia, el fortalecimiento de la identidad profesional, la incorporación de sucesivas innovaciones tecnológicas y los retos que plantea hoy la inteligencia artificial o la sobreabundancia de datos. Más allá del repaso histórico, se trata de un espacio de diálogo intergeneracional para pensar cómo los aprendizajes del pasado pueden orientar la construcción del futuro.

En este 2025, además, se conmemora también el 50º aniversario de la Sociedad Española de Documentación e Información Científica (SEDIC), cuyo recorrido ha estado estrechamente vinculado a la evolución de la profesión en España. En este contexto, el desayuno profesional se presenta como una ocasión privilegiada para escuchar testimonios de cambio, reforzar la memoria colectiva y valorar la contribución de quienes han acompañado medio siglo de transformación.

Para acceder al vídeo de las Jornadas se puede acceder a través del siguiente enlace:
<https://www.youtube.com/live/hJd-zE4GxSl?si=pluSdvP8DA936BTR>

Jornada Actualízate. Bajo la superficie de la IA: lo que no vemos, pero sí nos afecta

El 19 de noviembre se celebró esta actividad para profesionales del sector con gran asistencia tanto presencial como on line.

Actualízate se centró en el impacto de la inteligencia artificial como vector de riesgo y oportunidad para bibliotecas, archivos y centros de documentación, en un contexto marcado por la entrada en vigor del AI Act europeo y por la necesidad de reforzar las políticas de seguridad, privacidad, sostenibilidad y gobernanza de los sistemas de IA. La jornada se estructuró en tres sesiones temáticas que abordaron desde la regulación y la seguridad hasta los riesgos emergentes y las aplicaciones prácticas en el ámbito de la gestión documental.

Para acceder a los vídeos de las Jornadas se puede acceder a través de los siguientes enlaces:

- Primera sesión. Regulación y seguridad de la IA.
Grabación completa: <https://www.youtube.com/watch?v=LoyW19PjILE>
- Segunda sesión. Riesgos emergentes: frontier AI, shadow AI, sesgos, alucinaciones e impacto ambiental.
Grabación completa: <https://www.youtube.com/watch?v=fnFmYkgrybQ>
- Tercera sesión. Aplicaciones y tendencias en el campo de la gestión documental.
Grabación completa: <https://www.youtube.com/watch?v=G9TaPMV6bGU>

Taller gratuito y exclusivo para socios de SEDIC. Avanzando en sostenibilidad: herramientas para una biblioteca verde y resiliente

Se ha impartido el 24 de octubre este taller por Rosario Toril Moreno, Documentalista en el Centro de Documentación del Centro Nacional de Educación Ambiental (CENEAM) del Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico, con la colaboración de Santi Romero, Arquitecto. Asesor en arquitectura bibliotecaria, conferenciante y docente.

Las bibliotecas se habían convertido en actores importantes para impulsar un futuro más sostenible y justo. Además de ser espacios de conocimiento, funcionaban como motores de transformación social capaces de generar cambios reales en sus comunidades.

En el taller organizado por SEDIC se exploraron distintas vías para avanzar hacia la sostenibilidad en el ámbito bibliotecario, tomando como referencia experiencias inspiradoras y proyectos consolidados a nivel nacional e internacional.

Se presentaron las novedades de ENSULIB-IFLA, el grupo internacional de referencia sobre sostenibilidad en bibliotecas, y se profundizó en los aspectos que definían a una biblioteca verde, desde la gestión y los servicios hasta la implicación comunitaria. También se destacó el trabajo de EBLIDA, que estaba impulsando la agenda europea en este ámbito y proponiendo marcos de actuación útiles.

El taller analizó ejemplos de arquitectura sostenible y dio a conocer recursos prácticos que cada profesional podía aplicar en su centro. Asimismo, se abordó el papel esencial de la Red RECIDA en España y su contribución a la Agenda 2030 y los ODS.

En conjunto, el encuentro fue una oportunidad para compartir ideas, inspirarse en iniciativas innovadoras y, sobre todo, identificar caminos concretos para que cada biblioteca pudiera avanzar hacia un modelo más responsable con el medio ambiente y comprometido con el futuro.

Taller SEDIC. Experiencias en la contratación pública en el ámbito de la gestión de archivos y documentos

El 14 de noviembre tuvo lugar el taller impartido por Ana Naseiro Ramudo, Jefa de servicios de nuevos procesos administrativos y administración electrónica de la Universidad de Alcalá de Henares y Facultativa de Archivos del Estado.

Fue un taller de carácter técnico y conceptual, centrado en la planificación estratégica de la contratación de servicios y plataformas vinculadas a la gestión documental y los archivos, todo ello en consonancia con lo establecido por la Ley de Contratos del Sector Público.

La sesión trató los elementos legales, metodológicos y tecnológicos necesarios para asegurar que los procesos de contratación se desarrollen con transparencia, eficacia y conforme a la normativa vigente, teniendo en cuenta las particularidades del marco legal y las buenas prácticas en gestión documental.

Se examinaron tres casos prácticos revisando los marcos regulatorios y las herramientas de gestión, el taller pretendió reforzar las competencias de los asistentes para diseñar, poner en marcha y controlar procedimientos de contratación fundamentados en la integridad, la responsabilidad y la eficiencia administrativa.

Taller SEDIC. Ciberseguridad para profesionales de la información»

El 26 de septiembre se celebró el taller impartido por Jorge Hierro Álvarez, Salta Comunicación y Formación Digital/GRT Mundo Digital.

En un contexto cada vez más digital, la protección de datos y de información delicada se había convertido en una prioridad para bibliotecarios, documentalistas, archiveros y otros profesionales vinculados a la gestión del conocimiento. La ciberseguridad dejó de ser un asunto exclusivamente técnico para convertirse en una habilidad imprescindible que garantizara la confidencialidad, la integridad y la disponibilidad de la información.

Este curso introductorio de ciberseguridad, organizado por SEDIC, ofreció una formación intensiva de tres horas centrada en los riesgos más frecuentes en entornos documentales y en las prácticas fundamentales que todo profesional debía conocer y aplicar en su trabajo cotidiano.

A lo largo de cuatro bloques temáticos, la formación combinó contenidos teóricos, ejemplos aplicados y recomendaciones prácticas destinadas a reforzar la cultura de seguridad digital en organizaciones públicas y privadas del ámbito de la información.

Los objetivos del curso fueron:

- Explicar los principios básicos de la ciberseguridad y su aplicación al trabajo documental.
- Reconocer las amenazas digitales más comunes que afectaban a bibliotecas, archivos y centros de información.
- Presentar prácticas y herramientas sencillas para proteger datos personales, profesionales e institucionales.
- Familiarizar a los participantes con la normativa vigente en materia de protección de datos (LOPDGDD) y su correcta aplicación en entornos documentales.

Viaje SEDIC 2025 «Expedición a Bélgica: Archivos y Bibliotecas en el corazón de Europa» (de 17 a 21 de septiembre de 2025. Bruselas y Amberes)

Se trató de una actividad cultural que concentró una serie de visitas en grupo a centros de interés para el profesional de la información (bibliotecas, archivos o museos) en una ciudad o país escogido. En 2025, este país fue Bélgica.

SEDIC ofreció la posibilidad de viajar a sus asociadas y asociados en una nueva aventura cultural y profesional. Se proyectó un viaje exclusivo para bibliotecarios, archiveros y profesionales de la documentación, explorando algunas de las instituciones más interesantes desde el punto de vista de su patrimonio documental e histórico de Bélgica.

En Bruselas se visitaron:

- *Archives de l'État en Belgique*
- *Biblioteca - Museo Real de Bellas Artes de Bélgica*
- *Biblioteca del Parlamento Europeo*
- *KBR - Biblioteca Real de Bélgica*
- *Musées royaux d'Art et d'Histoire*

En Amberes se visitaron:

- *Biblioteca de la casa de Rubens*
- *Biblioteca Hendrik Conscience*
- *KMSKA - Biblioteca del Museo real de Bellas Artes de Amberes*
- *Museo MAS Museum aan de Stroom*
- *Museo Plantin Moretus*

Visita a los socios a la Biblioteca del Museo de Bellas Artes de Valencia

El 20 de septiembre tuvo lugar la visita a La Biblioteca del Museo de Bellas Artes de València es una biblioteca especializada en arte, tanto por la tipología documental que conserva, como por el tratamiento catalográfico, muy exhaustivo, de sus fondos.

Forma parte de las BEGV, Bibliotecas Especializadas de la Generalitat Valenciana, red formada por las bibliotecas especializadas y los centros de documentación dependientes de la Generalitat.

Visita a los socios al Centro de interpretación del Frontón Beti Jai

El 8 de octubre tuvo lugar la visita al Frontón Beti Jai. El Ayuntamiento de Madrid, a través de la Dirección General de Patrimonio Cultural del Área de Cultura, Turismo y Deporte, abre en 2024 Beti Jai, el último de los frontones industriales de Madrid y uno de los edificios más singulares del patrimonio cultural de la ciudad.

Beti Jai es un testigo vivo del auge del juego de pelota vasca a finales del siglo XIX, cuando este deporte estaba de moda en Madrid. Los aficionados acudían a los partidos y practicaban en frontones modestos o en la propia calle, los pelotaris gozaban de fama y dinero, y los periodistas escribían crónicas sobre este fascinante deporte. En este contexto social, se inauguraba en 1894 un nuevo y monumental frontón en la capital, bautizado en euskera Beti Jai, «siempre fiesta».

Visita al Departamento de Preservación y Conservación de Fondos de la Biblioteca Nacional de España

El 20 de noviembre se realizó la visita al Departamento de Preservación y Conservación de Fondos, que es responsable de la gestión, desarrollo, aplicación y actualización del conjunto de actividades de preservación de la BNE. Su actividad se recoge en el Plan Estratégico 2021-2025 de

la Biblioteca Nacional de España. Eje.2 Colecciones. Línea Estratégica 2.4 Garantizar la preservación y conservación de las colecciones tanto físicas como digitales, 2.4.1 Desarrollar políticas y medidas de conservación preventiva de colecciones y 2.4.3 Desarrollar planes de restauración de colecciones y documentos.

Cuenta actualmente con una plantilla de 16 profesionales. El Departamento está compuesto por dos unidades: el Laboratorio de Restauración y la Encuadernación Artística, bajo la supervisión técnica del Coordinador de los Laboratorios y el Servicio de Programas de Preservación.

Próximas Actividades

Visita a la Biblioteca de Cort (Palma de Mallorca) y merienda para los asistentes

El 5 de diciembre tendrá lugar la visita a la Biblioteca de Cort (Plaça de Cort 1, Palma) que se inauguró el 19 de septiembre de 1935. Proyectada y promovida por el Ayuntamiento de Palma, fue la primera biblioteca municipal de Mallorca. Formaban el fondo inicial unos 7.000 volúmenes, procedentes en gran parte, de colecciones particulares. Actualmente está especializada en la Ciudad y cuenta con un extenso fondo local de monografías, folletos y publicaciones periódicas. Contiene un fondo documental de unos 30.000 volúmenes y 34 puntos de lectura.

Después de la visita, a las 18.00 horas, se sirvió una merienda a los asistentes en Pastisseria Cort - Ca na Cati. Dirección Plaza de Cort nº2.

El 12 de diciembre tendrá lugar un encuentro informal para nuestros socios en el que compartiremos un café con otros profesionales de la información, hacer networking y charlar en un ambiente relajado.

Visita al Departamento de Música y Audiovisuales de la Biblioteca Nacional de España

El 11 de diciembre del 2025 tendrá lugar esta destacada visita. El Departamento de Música y Audiovisuales gestiona los distintos documentos relacionados con su ámbito. Ingresados por depósito legal, compra y donaciones, estos documentos conforman una colección en continuo crecimiento que incluye alrededor de 430.000 partituras, 198.500 audiovisuales, 639.000 grabaciones sonoras, 8.000 multimedia, 1.400 videojuegos, 65 archivos personales, 33.500 monografías, más de 400 títulos de revistas y 115.000 publicaciones menores. Además, mantiene una colección de referencia especializada en el mundo de la música y el cine formada por más de 13.000 volúmenes. Conserva también, una interesante colección de aparatos reproductores (tanto de registros sonoros como audiovisuales) de todas las épocas.

Taller: «Georreferenciación y difusión digital de documentación cartográfica localizada en archivos, bibliotecas y otros centros» | Taller gratuito y exclusivo para socios de SEDIC

El 5 de diciembre tendrá lugar el taller sobre sistemas de información geográfica (SIG), que han demostrado ser extremadamente útiles para el conocimiento y la investigación en el campo de la geografía, evidentemente. Sin embargo, debido a los cambios tecnológicos de los últimos tiempos, han resultado también importantes para otras disciplinas como la documentación, y en

particular para el tratamiento de los materiales cartográficos contenidos en los fondos y colecciones de archivos, bibliotecas y otros centros.

Así, este taller teórico-práctico trata de ofrecer herramientas tanto para la georreferenciación, de manera general y apenas técnica, del patrimonio documental cartográfico, como para su publicación a través de SIG, ofreciendo una vista general de su importancia y planteando casos prácticos para su fácil comprensión y seguimiento.

Concurso infantil SEDIC de dibujo navideño

Como cada Navidad SEDIC anima a los más peques de la Asociación para participar en el concurso de dibujo que cada año pone en marcha para los hijos de los asociados de SEDIC.

Con el dibujo ganador se elabora la tarjeta de felicitación navideña de SEDIC, y todos los dibujos se publican en la Web durante las fiestas navideñas.

5 participantes reciben un vale por valor de 20€ en LIBROS (en papel o electrónicos) o en material pedagógico.